
В Первоуральске промышленные предприятия участвуют в реализации 
социально значимых проектов, один из них — «Академия хоккея с мячом» 
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неделя в регионе / подробности

ОБРА ЗОВАНИЕ

Инновационная школа, в которой будут 
учиться 1200 детей, появилась благодаря 
инфраструктурному бюджетному 
кредиту, полученному по инициативе 
губернатора Евгения Куйвашева.

Губернаторский лицей в Солнечном 
микрорайоне Екатеринбурга построен

внедрить новые формы и сценарии обуче-
ния», — говорят в компании «Атомстрой-
комплекс», выступившей генеральным 
подрядчиком по разработке рабочей доку-
ментации и строительству.

• ПРО УРОКИ
Все школьники будут учиться с первой 

смены. Но губернаторский лицей — это 
образовательное учреждение полного 
дня, поэтому ребята смогут здесь не толь-
ко учиться, но и заниматься в кружках и 
секциях. В начальные классы маленькие 
екатеринбуржцы будут попадать по тра-
диционной схеме — по месту жительства. 
А с пятого класса будет организован кон-
курсный отбор по профилю обучения — 
физмат, химия, биология. Лицей станет 
частью Уральской инженерной школы, по-
этому он рассчитан на детей, которые уже 
определились с техническим направлени-
ем в учебе.

«Сейчас ведется набор коллектива. 
Нужны уникальные специалисты. Сегодня 
большой конкурс среди преподавателей  
на вакансии для работы в лицее. Понятно,  
будет формироваться среда, благоустраи-
ваться территория. До сентября этим зай-
мется руководство лицея. Первого сентября  

« 
Все, чему  

мы научились 
на строи-
тельной 

площадке 
лицея, 

непременно 
будем 

применять  
в будущих 
проектах 

школ»
Валерий Ананьев, 

гендиректор  
компании 

«Атомстройкомплекс»

К РАТ КО
 
#Вода Семь блочно-модульных станций 
водоочистки построены в 2023 году  
в малых территориях области. Благодаря  
этому качественной питьевой водой будут 
обеспечены почти 16 тысяч жителей региона. 
Общая стоимость всех станций составила 
около 400 миллионов рублей, из них  
340 миллионов было выделено правитель-
ством Свердловской области.

#Безопасность Беспилотники, способные  
обнаружить торфяной или лесной  
пожар, разрабатывают на Урале. Созданием 
аппаратов, ориентированных на мониторинг 
возгораний на территории лесов региона, 
занимаются Уральская авиабаза и компания 
«Лаборатория будущего». Специалисты  
уже провели первые совместные испытания 
уральского дрона. Фото: све.рф

#Экология Определены водоемы  
Свердловской области, которые начнут 
очищать в ближайшие четыре года.  
Запланирована с 2025 по 2028 годы очистка 
от донных отложений озера Шарташ, источ-
ника питьевого водоснабжения для Екатерин-
бурга. В 2026-2027 годах ожидаются работы 
на Верхне-Макаровском, Верхне-Сысертском 
водохранилищах и озере Окуневском,  
на озерах Балтым и Багаряк — в 2027-2028 
годах. На 2027 год запланировано начало 
работ на Артинском водохранилище и озере 
Щелкунском. Расчистка от донных отложе-
ний Верх-Исетского водохранилища и озера 
Боевского намечена на 2028 год.

Количество самозанятых на Среднем Урале выросло в пять раз за три года

Площадь лицея — рекордная для 
уральских школ. На 28 тысячах ква-
дратных метров созданы девять 
пространств — у каждого свое назна-

чение. Отдельные учебные блоки сформи-
рованы для малышей, средней школы  
и старшеклассников. Для школьников по-
строены столовая, комплекс спортивных 
объектов, мастерские, центр дополни-
тельного образования, детский технопарк 
«Кванториум» и два просторных атриума. 
На открытых общественных простран-
ствах и стадионе будут проходить массо-
вые мероприятия — олимпиады и сорев-
нования, в которых смогут участвовать  
и ребята из других школ.

«А еще здание может похвастаться пе-
редовым оснащением и авангардной архи-
тектурой, благодаря которой здесь можно 

Зарегистрировано 
248,6 тысячи самозанятых  
в Свердловской области

Регистрируется
 200 человек в год 
 6,5 тысячи человек в месяц
 200 человек в день

сумма налогов,  
которую заплатят 
самозанятые  
в 2023 году 

1,5  млрд 
рублей

Более 80 тысяч домов в Свердловской области получат возможность догазификации до конца 2024 года

1 400 км  
общая протяженность 
газопроводов в регионе 

Ирина Ульянова

Подано 82 000 заявок 
на догазификацию

Принято в работу  

60 500  
тысяч заявлений

По 33 000  
договоров газо-
распределительная  
сеть построена до границ 
земельных участков

В 15 500 домов пришло 
голубое топливо

От 100 до 250 тысяч рублей   
компенсация на непосредственное 
подключение дома льготным 
категориям уральцев

ОФИЦИА ЛЬНО

Официальная информация Министерства 
финансов Свердловской области
Государственный долг Свердловской  
области на 1 июля 2023 года составил   
108 943,8 млн рублей.

В №26 от 12 июля 2023 года была допущена неточность.  
Приводим корректный текст сообщения



я обещаю приехать, обязательно поуча-
ствую в церемонии первого звонка», — ска-
зал Евгений Куйвашев.

• ПРО ИЗЮМИНКИ
Дизайн лицея разработали специалисты 

компании «Интерьер PRO» из Нидерландов. 
Возводить здание «Атомстройкомплекс» на-
чал в январе 2022 года. А 1 сентября 2024-го 
школа примет первых учеников.

Новый подход к созданию комфортных 
условий для учебы можно заметить в каждом 
элементе. Например, в кабинетах планируется 
установить столы и стулья на колесиках. Вся 
мебель произведена в Екатеринбурге и отме-
чена премией «100 лучших товаров России». 
Школьники смогут регулировать высоту и угол 
наклона парт. А учителя — трансформировать 
учебное пространство: в 30 кабинетах смонти-
рованы раздвижные стены. Педагоги смогут 
при необходимости задействовать на уроке 
дополнительное пространство: соединить 
классное помещение и рекреацию или два ка-
бинета. В каждом классе установлен климат- 
контроль, позволяющий регулировать темпе-
ратуру воздуха и работу вентиляции с помо-
щью сенсорной панели.

«Изюминкой школьного освещения ста-
ла система световодов и зенитных фонарей, 
которая обеспечивает внутри максимум 
естественного света, а также помогает эко-
номить электричество. Впервые в своей 
практике мы сделали двухуровневый спор-
тивный зал с беговой дорожкой по периме-
тру второго уровня. В актовом зале устано-
вили трибуны с электроприводом, с помо-
щью которых также можно менять конфигу-
рацию зала. Все, чему мы научились на стро-
ительной площадке лицея, непременно бу-
дем применять в будущих проектах школ», — 
отметил генеральный директор компании 
«Атомстройкомплекс» Валерий Ананьев.

В 2024 году в Солнечном рядом с лице-
ем начнется строительство детского сада, 
который станет подготовительной ступе-
нью перед обучением в школе. Отметим, 
что создание социальной инфраструктуры 
в районах комплексной застройки служит 
достижению целей национального проек-
та «Жилье и городская среда».

• ПРО ДЕНЬГИ
Инфраструктурный кредит — это де-

шевый и действенный инструмент реали-
зации масштабных проектов. Он предо-
ставляется по ставке три процента годовых 
на срок не менее 15 лет и помогает регио-
нам строить объекты образования, меди-
цины, коммунального хозяйства, дороги. 
Экономический эффект, который ожидает 
регион от реализации проектов, покроет 
полную стоимость кредита. Свердловская 
область с 2022 года участвует в программе 
инфраструктурных бюджетных кредитов.

«С их помощью уже построены дороги 
в новых микрорайонах Екатеринбурга.  
До конца года завершаем строительство 
образовательного комплекса в микрорайо-
не Солнечном — это Уральский губерна-
торский лицей. В 2024 году запускаем ин-
фраструктурные проекты в районах Исток  
и Уктус Левобережный», — отмечал Евге-
ний Куйвашев, представляя областному 
парламенту основные направления бюд-
жетной и налоговой политики на 2024 год.

Помимо губернаторского лицея, строи-
тельство которого уже завершилось, инфра-
структурные бюджетные кредиты направ-
лены на создание трамвайной ветки на ули-
цах 2-й Новосибирской и Лучистой, строи-
тельство жилья и улично-дорожной сети  
в микрорайоне Новокольцовский, поли-
клиники для взрослых в Академическом 
районе Екатеринбурга, коммунальной ин-
фраструктуры в микрорайоне ВИЗ-Право- 
бережный. Фото: пресс-служба компании «Атомстройкомплекс»
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 Более трехсот гимнасток приняли участие в гала-концерте финала Кубка 
России в Екатеринбурге. Фото: све.рф

 Главный раввин России Берл Лазар поблагодарил губернатора Евгения 
Куйвашева за поддержку еврейской общины в Свердловской области. Фото: све.рф

 Первый IT-конгресс и выставка «Форум 
будущего» посетили 3,5 тысячи человек из ста 
городов России. Фото: Елена Ельцова

 На главном благотворительном событии Среднего Урала — Екатерининской ассамблее — собрано 200 миллионов рублей  
для свердловского госпиталя ветеранов войн, екатеринбургского Дома ребенка и перинатального центра. Фото: све.рф

 В Первоуральске открыли детскую Академию 
хоккея с мячом «Уральский трубник». Фото: све.рф



перспектива / национальные проекты
КРАТКО

 
#Строительство На строительство восьми новых  
зданий амбулаторной службы уральских  
больниц из федерального и областного бюдже-
тов планируется направить более 1,6 миллиарда 
рублей. Новые здания возведут до 2025 года в Ека- 
теринбурге, Серове, Березовском, Артемовском, 
Реже, Арамиле и Верхних Сергах. Фото: Елена Ельцова

#Реабилитация В многопрофильном  
клиническом медицинском центре «Бонум» 
Екатеринбурга после ремонта открылся  
Центр спортивной медицины. Ключевые 
изменения были произведены, чтобы улучшить 
процесс восстановления спортсменов с ограни-
ченными возможностями. Так, за счет переноса 
стен расширен кабинет функционального 
тестирования, заменены полы, проведен ремонт 
помещений, где после нагрузок спортсмены 
с различными особенностями здоровья могут 
комфортно принять душ.

#Признание «Студентом года – 2023»  
признана будущий фельдшер из Свердлов-
ского областного медицинского колледжа 
Валентина Головкова. В конкурсе участвовали 
400 лучших студентов колледжей и техникумов 
из 60 регионов страны. Всероссийский этап кон-
курса прошел в Казани. Национальная премия 
«Студент года» — уникальный проект Российско-
го союза молодежи для поддержки талантливых 
и активных студентов. Фото: mzso.info

#Дети В филиале детской поликлиники  
на улице Курортной в Нижнем Тагиле начался 
капитальный ремонт. На работы выделено  
14,3 миллиона рублей. Планируется заменить 
окна и двери, системы водоснабжения, отопле-
ния, канализации и вентиляции. Также строители 
проведут новую электрику, установят систему 
видеонаблюдения и пожарную сигнализацию.

#Добро в село Профилактическая акция  
«Добро в село» для детей впервые прошла  
в поселке Валериановск Качканарского город-
ского округа. Маленьких пациентов осматривали 
педиатр, офтальмолог, невролог, стоматолог и 
медицинский психолог, которые специально при-
ехали из Качканарской ЦГБ. Кроме того, для всех 
желающих были организованы образовательные 
лекции, которые проводили волонтеры и препо-
даватели Нижнетагильского филиала Свердлов-
ского областного медицинского колледжа.

#Диагностика В двух поликлиниках Перво- 
уральской городской больницы установили  
два новейших цифровых флюорографа. 
Старые аппараты были демонтированы, в каби-
нетах сделали ремонт, и врачи уже принимают 
первых пациентов. Ключевые достоинства 
нового оборудования: качество изображения  
и сниженная доза облучения. Кроме того,  
рентгеновские снимки оперативно поступают  
к лечащему врачу. В перспективе в поликлини-
ках также откроются новые кабинеты магнит-
но-резонансной томографии и маммографии.

ПЕРСПЕКТИВЫ
Екатерина Федорова

О создании уникального медкластера  
в Екатеринбурге теперь знает вся Россия

Проект медицинского кластера «Ака-
демический» был презентован на меж-
дународной выставке-форуме «Россия», 
которая до 12 апреля проходит на ВДНХ 
в Москве. Главное о будущем инноваци-
онного комплекса было сказано во время 
деловой программы в рамках Дня Сверд-
ловской области. В интерактивном фор-
мате гости выставки могут узнавать  
о кластере еще в течение четырех меся-
цев на стенде Среднего Урала. 

«Цель проекта — развивать систему 
здравоохранения региона, укреплять тех-
нологический суверенитет нашей страны 
в медицинской сфере. На его территории 
будут сконцентрированы основные уч-
реждения здравоохранения области, что 
позволит обеспечить тесную связь обра-
зования, практики, науки и производства. 
Будет проложен максимально короткий 
маршрут — от подготовки кадров до ока-
зания квалифицированной медицинской 
помощи. От научной идеи до ее реализа-

ции и внедрения в клиническую практи-
ку. В связи с этим, местом строительства 
кластера выбран Академический район 
Екатеринбурга — наиболее быстрорасту-
щий и современный в городе», — сказал 
глава региона Евгений Куйвашев, лично 
открывавший презентацию медицинско-
го кластера на выставке «Россия».

Идея создания кластера вынашива-
лась почти десять лет. В регионе уже дав-
но назрела необходимость объединить 
ключевые клиники, научные институты 
и, конечно, главную медицинскую обра-
зовательную площадку — Уральский го-
сударственный медицинский универси-
тет — в одном месте. Подобный синтез 
знаний и умений даст серьезный синер-
гетический эффект, включающий как 
подготовку кадров, так и внедрение но-
вых технологий в лечение.

По словам Владимира Климина, совет-
ника генерального директора ГК «КОРТРОС»,  
ключевого застройщика Академического, 
уникальность кластера в том, что в нем бу-
дут сочетаться все необходимые этапы 
для развития здравоохранения: обучение 
медицинских работников, врачей, фарма-
цевтов, развитие социальной инфраструк-

30   
млрд рублей

общая стоимость 
строительства 
медицинского 

кластера



туры, научные разработки, клиническая 
база, новые технологии. «Кластер полного 
цикла — это первый и пока единственный 
проект в России», — подчеркнул Владими-
ра Климин.

Как отметил заместитель министра 
здравоохранения Андрей Шастин, основ-
ными участниками кластера станут Об-
ластная клиническая больница №1, Дет-
ская областная клиническая больница, 
онкологический диспансер, госпиталь ве-
теранов войн, медицинский центр «Бо-
нум», взрослые и детские поликлиники.

«В качестве площадки для строи-
тельства мы выбрали Академический 
район, поскольку он хорошо обеспечен 
разного вида инфраструктурой. В итоге 
мы получил кластер, который позволит 
реализовать такие задачи, как укрепле-
ние медицинского суверенитета страны, 
устранение дефицита кадров, координа-
ция работы больниц, внедрение иннова-
ции в лечебную практику, создание со-
временных клинических баз», — сказал 
Андрей Шастин.

• РАСШИРЯЯ ВОЗМОЖНОСТИ
Открытие кластера позволит решить 

не только стратегические задачи, но и спо-
собствовать развитию важнейших меди-
цинских площадок региона. В первую оче-
редь речь идет об Уральском медицин-
ском университете и НИИ охраны мате-
ринства и младенчества, которые сегодня 
располагаются в центре Екатеринбурга. 
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Уже больше года в Екатеринбурге 
проходит уникальный для России 
проект по профилактике избыточ-
ного веса у детей «Азбука здоровья». 

На сегодняшний день в программе 
участвует 480 семей: полный годовой 
цикл завершили десять, двести семей 
занимаются больше четырех месяцев. 
У 90 процентов детей врачи наблюдают 
стабилизацию массы тела или ее сни-
жение. Уникальность проекта в том, что 
в течение года семьи бесплатно прохо-
дят занятия в современной детской по-
ликлинике с участием педиатров, пси-
хологов, инструкторов ЛФК и других 
специалистов. О том, как развивается 
проект и стоит ли ждать его продле-
ния, рассказала начальник отдела ор-
ганизации медицинской помощи ма-
терям и детям областного министер-
ства здравоохранения, главный педи-
атр региона Любовь Малямова.

— Может показаться, что лишний 
вес — сугубо эстетическая проблема. 
Но это не так, она гораздо глубже. Ожи-
рение приводит к серьезным наруше-
ниям метаболизма, репродуктивной 
функции, инсультам, сердечно-сосу-
дистым заболеваниям. И все это закла-
дывается с детства, если нарушено пи-
щевое поведение. На появление лиш-
него веса влияет много факторов,  
но один из главных — как ребенка кор-
мили с первых дней жизни. Ведь имен-
но в этот период идет формирование 
жировой клетки. Поэтому так важно 
начинать с грудного вскармливания.

Почему мы приглашаем в проект 
именно семьи с детьми от шести  
до девяти лет? Наше исследование 
показало, что в этом возрасте дети 
лучше всего реагируют на новые ме-
роприятия, события, которые могут 
иметь долгосрочный эффект. Также 
мы провели совместное с министер-
ством образования исследование, по-
казавшее, что из трех тысяч перво-
классников у 20 процентов уже избы-
точная масса тела. Мы плотно рабо-
таем с Минобразования, совместно 
провели большую работу по инфор-
мированию семей о проекте в боль-
ницах, школах, детских садах.

За год действия проекта мы отрабо-
тали диагностические мероприятия, 
полностью адаптировались к площадке 
проекта — Центру семейной медицины. 
Сейчас мы пытаемся найти новые воз-
можности, чтобы ускорить процесс из-
менений в семьях. Это касается и мыш-
ления, и стереотипов поведения.

Набор в проект мы продолжаем  
до 31 декабря. Окончательные резуль-
таты подведем в конце 2024 года. Отно-
сительно будущего «Азбуки здоровья» —  
мы отработали технологии и хотим, 
чтобы она развивалась дальше. В част-
ности, принципы контроля веса плани-
руем внедрить в Центрах здоровья, ко-
торые сегодня работают в регионе.

«Медучреждения, сконцентрированные на территории кластера, обеспечат синтез 
образования, практики, науки и производства», — сказал Евгений Куйвашев, 
представляя проект на выставке «Россия». Фото: Елена Ельцова

Но возраст зданий тормозит технологи- 
ческое развитие.

Для УГМУ и НИИ ОММ будут специ-
ально построены новые корпуса, отвеча-
ющие всем требованиям к современной 
науке и образованию. У университета 
кроме образовательных территорий поя-
вится свой студенческий кампус, вклю-
чающий даже бизнес-инкубатор, ковор-
кинги и переговорные, а также дома,  
построенные специально для врачей  
и научных сотрудников.

«Сегодня Уральский медицинский 
университет — это крупнейшая образова-
тельная площадка России. У нас обучает-
ся более девяти тысяч студентов, в том 
числе 800 иностранцев из 39 стран мира. 
Две программы — лечебное дело и педиа-
трия — преподаются на двух языках.  
По этим же направлениям с 2006 года 
идет „губернаторский прием“. Это зна-
чит, что образование студенты получают 
за счет областного бюджета. Ежегодно по 
этой программе мы набираем 200 абиту-
риентов. По данным 2023 года 79 процен-
тов наших выпускников трудоустраива-
ются по специальности сразу по оконча-
нии обучения. А после ординатуры этот 
показатель достигает 96–100 процентов. 
Университет входит в программу „Прио-
ритет-2030“ и ставит перед собой цель 
стать лидером не только в медицинском 
образовании, но и внедрении биотехно-
логий, синтезе науки, инновационных 
технологий и образования. Став частью 
медицинского кластера, мы, безусловно, 
сможем достичь поставленных задач», — 
сказала проректор по образовательной 
деятельности и молодежной политике, 
доктор медицинских наук, доцент УГМУ 
Татьяна Бородулина.

Что касается «фундаментальной»  
составляющей кластера, а именно самого 
строительства, то начать планируют с воз-
ведения здания для НИИ ОММ. Работы 
стартуют уже в следующем году. Сегодня 
институт, специалисты которого оказыва-
ют третий, самый сложный уровень пери-
натальной помощи, находится в здании 
30-х годов прошлого века. Оно построено  
в стиле конструктивизма и признано  
памятником архитектуры, но, несмотря 
на уникальность, инноваций стены здесь 
не выдерживают в прямом смысле этого 
слова. Переезд сотрудники НИИ ОММ пла-
нируют на 2027 год, к этому времени будут 
построены все необходимые корпуса ин-
ститута. Фото: Елена Ельцова
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Губернатор Евгений Куйвашев ответил на вопросы свердловчан в ходе прямой линии

Жители Среднего Урала в течение 
нескольких дней предлагали темы  
для обсуждения главе региона.

Темой года стали пожары. Что дела-
ется для того, чтобы встретить новый  
сезон во всеоружии? Какая работа ведет-
ся в регионе, чтобы не допустить подоб-
ного в следующем году?

— Да, пожароопасный сезон был бес-
прецедентно сложным, — отметил Евгений 
Куйвашев. — И муниципалитеты, и пожар-
ные, и лесоохрана до сентября работали в 
очень напряженном режиме. Самое глав-
ное, жилье в поселках, пострадавших от по-
жаров, восстановлено. В следующий год мы 
заложили деньги на благоустройство: обу-
стройство улиц, освещение, благоустрой-
ство придомовых территорий.

Сегодня наша задача — это подготовить-
ся к следующему пожароопасному сезону. 
Мы увеличили финансирование на приобре-
тение техники. Важно в зимний период по-
тушить все торфяные пожары. Этим сейчас 
занимаются специалисты Авиалесоохраны. 
Есть уникальная технология, которая позво-
ляет бульдозером затушить до двух гектаров 
торфяного пожара. Я благодарен специали-
стам Уральской авиабазы за применение 
этого метода. Нужно с самой весны еще раз 
сделать минерализированные полосы. Лю-
дям, которые имеют приусадебные участки, 
обязательно вычистить сухостой травы.  
И безусловно, еще раз объяснять всем, что  
в пожароопасный период в лес нельзя ходить.

Жители Сосьвы обратились на пря-
мую линию с благодарностью: «Евгений 
Владимирович, спасибо вам от всего 
сердца, что не оставили нас в горе. Ни-
кто не верил, что так быстро нам смогут 
построить жилье. Но нашим детям нуж-
на еще и новая школа».

— Школу построим, — заверил жителей 
поселка губернатор. — Мы планировали в 2021 
году, но были ошибки в проектной документа-
ции. Пришлось переделывать. Я новому главе 
поставил задачу контролировать процесс,  
и в 2024 году уже начнем строить.

Когда закончится мучение на Перм-
ском тракте? Повсюду реверс, на каждом 
стоишь минут по 20–30?» — прозвучал 
крик души автовладельца.

— Прошу немного потерпеть. В 2024 
году дорога от Перми до Екатеринбурга бу-

дет сделана, — сказал глава региона. — Это 
мегапроект, благодаря которому созданы 
рабочие места, а формируя придорожную ин-
фраструктуру, мы еще трудоустроим людей.

Еще одна важная тема этого года — 
дефицит кадров. «Уральцев активно  
зовут работать на заводы, но при этом  
в области на предприятиях серьезный 
кадровый дефицит. Есть ли у вас планы 
по решению вопроса с нехваткой рабо-
чих?» — спросили свердловчане.

— Да, у нас самый низкий за всю исто-
рию существования нашей области про-
цент безработицы. Ведется конкурентная 
борьба за кадровые ресурсы, — подтвердил 
губернатор. — Конечно, сегодня необходи-
мо решать эту проблему через неформаль-
ные подходы. Мой первый заместитель 
Алексей Шмыков предложил вариант, ко-
торый уже назвали «реформой Шмыкова»: 
старшеклассники параллельно учебе полу-
чают возможность приобретать специаль-
ности в ПТУ, в СПО. И эта практика сегодня 
уже есть в Каменске-Уральском. Мы обяза-
тельно будем внедрять ее и в других муни-
ципалитетах. 

Жители сразу нескольких городов 
отметили плохую работу общественного 
транспорта.

— В любом большом городе всегда есть 
проблемы с общественным транспортом.  
В целом я Минтранс прошу подключиться, 
организовать мониторинг и предложить 
оптимальные пути решения.

То, как работает общественный транс-
порт, — это один из главных критериев ра-
боты глав муниципалитетов, — сказал Евге-
ний Куйвашев. — Сегодня выделено беспре-
цедентное финансирование — 1,5 миллиар-
да рублей из федерального бюджета на за-
купку 300 автобусов. Они пойдут во все го-
рода области и закроют до десяти процен-
тов потребности парка. Я прошу самым 
внимательнейшим образом отнестись  
к вовлечению этих машин в транспортную 
систему. И еще раз обращаю внимание всех 
глав: города — это живые организмы, нужно 
всегда что-то корректировать, улучшать, 
обращать внимание на жалобы жителей  
и, естественно, реагировать.

Жители Нижнего Тагила обрати-
лись к главе региона с вопросом о каче-
стве питьевой воды: «У нас уже не пер-
вый год чистят Черноисточинский пруд. 
В итоге водоем завалили каким-то  
пенопластом. Получается, хотели как 
лучше, а получилось как всегда?»

— Нет. Это технология очистки, — отве-
тил Евгений Куйвашев. — Поплавки, кото-
рые держали сети, повреждаются. Но я 
знаю, что уже часть убрали. Это же не ил, 
которого подняли более 200 тысяч тонн, чи-
стить. Мы хотели как лучше. И сделаем как 
лучше. Я думаю, что после прямой линии 
уберут все поплавки — это не проблема. Тем 
более что воду качают с глубины,  
а пенопласт — даже если он плавает, то  
на поверхности.

Мы понимаем, что Черноисточинский 
пруд — это основной источник воды для 
Нижнего Тагила. Хочу отметить, что выде-
лили серьезные деньги — взяли бюджетный 
кредит на реконструкцию станций подъема 
и водоводов до Нижнего Тагила. Стоимость 
проекта — более шести миллиардов рублей.

 «Евгений Владимирович, вы много 
внимания в последнее время уделяете 
Ирбиту. Скажите, а как быть с дополни-
тельным образованием для наших юных 
ирбитчан? Кроме музыкалки и художки 
детям нечем заняться. Так и будем всег-
да частушки петь?» — задали вопрос  
жители уральского города.

— Частушки тоже надо петь, и ничего  
в этом плохого нет. Я действительно подпи-
сал указ о подготовке к празднованию 
400-летия.  Ирбит — это уникальный город, 
наша уральская шкатулочка, которая долж-
на к юбилею преобразиться: необходимо 
развитие сферы услуг и гостеприимства, 
появление гостиниц и арт-резиденции.  
В программу развития города обязательно 
должны быть включены и мероприятия по 
развитию социальной инфраструктуры.  
В городе появится кванториум, где будет 
реализован сверхновый подход к дополни-
тельному образованию. Первые кванториумы 
у нас появились в Екатеринбурге и Верхней 
Пышме. И поверьте, если бы в мои школьные 
годы были такие, я бы уже, наверное, косми-
ческий корабль сконструировал. Фото: све.рф
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Книгу «Большая уральская тропа. Точки притяжения» получат в дар 
библиотеки Среднего Урала

Издание отправится в города и поселки 
Свердловской области: от Ивделя  
до Каменска-Уральского по обе стороны 
Уральского хребта.

Министр культуры Светлана Учайки-
на отметила роль библиотек, кото-
рые в наши дни стали не просто ме-
стом для чтения, а настоящими 

культурно-образовательными и просвети-
тельскими центрами.

«Они не просто хранят и выдают книги, 
но и активно работают над привлечением 
новых читателей. Например, в Карпинске 
городскую библиотеку посещают 93 про-
цента жителей. А этот город находится в не-
посредственной близости от достопримеча-
тельностей Большой уральской тропы — 
Конжаковского и Серебрянского камней.  
И наверняка карпинцам, да и всем ураль-
цам, будет интересно посмотреть на знако-
мые объекты свежим взглядом авторов 
книги», — рассказала Светлана Учайкина.

«Далеко не все краеведы, выпускающие 
книги про Урал, приносят их в библиотеки. 
Да и сложно выпустить красивую и яркую 
книгу о родном крае. Тема краеведения 
почти не поддерживается крупными изда-
тельствами. Мы рады пополнить наши фон-
ды современной книгой, которая будет 
вдохновлять наших читателей на изучение 
Урала», — отметила заместитель директора 
библиотеки имени Белинского по социо-
культурной деятельности Елена Гармс.

Большая уральская тропа проходит  
через 17 муниципалитетов Свердловской 

17    
муници-

палитетов    

объединяет 
Большая 

уральская тропа

области. Но экземпляры будут отправлены 
во все города и поселки, где есть библиотеки.

«Это наша первая книга. В ней мы  
постарались показать, что тропа много-
слойна по своим смыслам. Одни хотят  
бегать по сложному рельефу, другие — про-
ходить тысячи километров, кому-то нуж-
но комфортно отдыхать с семьей в выход-
ные; одни хотят познавать, другие —  
достигать, третьи получать впечатления. 
И в дальнейшем мы будем выпускать кни-
ги, раскрывающие территории Урала  
с разных сторон», — поделился планами  
руководитель Большой уральской тропы 
Вячеслав Пестриков. Фото: Александр Осипов / све.рф

На строительство долгожданной школы на Рощинской в Екатеринбурге 
выделено 800 миллионов рублей

Арина Потапова
ДЕТИ

В областном бюджете на 2024 год  
в рамках строительной госпрограммы 
запланировано строительство  
12 образовательных учреждений.

Екатеринбург получит 800-миллион-
ную субсидию на строительство шко-
лы на улице Рощинской. Губернатор 
Евгений Куйвашев осенью инспекти-

ровал стройплощадку и поручил завер-
шить объект раньше срока, чтобы дети 
могли пойти в школу уже 1 сентября 2024 
года. Полученные деньги позволят выпол-
нить задачу, поставленную главой региона.

Современное здание переменной 
этажности на Уктусе площадью более  
31 тысячи квадратных метров рассчита-
но на полторы тысячи учеников. Школа 
на Рощинской будет состоять из трех бло-
ков — учебных для начальной и старшей 
школы и общего модуля, в который вхо-
дят столовая на 760 учеников, актовый 
зал на 510 зрителей и библиотечно- 
информационный блок.

Всего в будущем году запланировано 
строительство 12 образовательных учреж-
дений. Должна быть введена в эксплуата-
цию школа на 1200 мест в Академическом 
районе Екатеринбурга, продолжится воз-

ведение школы №24 в поселке Кедровое 
под Верхней Пышмой. Будет дан старт 
строительству школ-детсадов в Арамашке, 
Киргишанах и Пристани, школы на 550 
учеников в поселке Красный. В Исе, Сосьве 
и Петрокаменском в планах — проектиро-
вание и строительство школ на 300 мест.

Начало строительства детских садов  
в Косулино и Солнечном губернатор про- 
анонсировал в ходе прямой линии. «Я благо-
дарен и жителям, я благодарен новому главе 
Белоярского района, который этот вопрос 
поднял и решил. На самом деле была про-
блема с выделением земли для строитель-

ства детского сада. Но земля найдена, за 
что ему спасибо огромное. И со следующе-
го года у нас в бюджете 2024 года пред-
усмотрены деньги на начало строитель-
ства детского садика. Я думаю, в течение 
года-полутора мы его закончим», — сказал 
Евгений Куйвашев о строительстве детско-
го сада в Косулино.

В Солнечном микрорайоне Екатерин-
бурга будет построен трехэтажный детский 
сад на 350 мест. Он станет подготовитель-
ной ступенью перед обучением в губерна-
торском лицее. Планируется завершить 
строительство садика для 90 малышей  
в селе Сажино Артинского района.

12    
школ    

будут строиться  
в 2024 году



КРАТКО

#Братья меньшие Зооцентр с ветклиникой 
построят в Свердловской области. В нем 
разместят питомник для собак, ветеринарную 
клинику, гостиницу для животных, груминг- 
салон, аджилити-площадку и производство 
косметики для домашних животных.  
Объем инвестиций в проект оценивается  
в 260 миллионов рублей. По словам генераль-
ного директора компании Groom Дарьи Гоц, 
реализовать проект планируют за три года.

#Коклюш Вакцинация детей против коклюша 
продолжается в Свердловской области.  
Запас вакцины в регионе — более 13 тысяч 
доз. Комплексный препарат «Пентаксим» содер-
жит коклюшный, столбнячный, дифтерийный,  
полиомиелитный и гемофильный компоненты.  
До конца года ожидается поступление еще око-
ло 74 тысяч доз. Запас вакцины пополняется по 
мере необходимости, проблем с поставками нет.

#Герой Свердловские школьники, проявившие 
мужество и спасшие человеческие жизни, 
получили награды. В числе юных героев —  
10-летний Тимофей Оськин из Березовского.  
В августе мальчик отдыхал на берегу пруда  
в коттеджном поселке Шишкино. Находящиеся 
рядом девочки, ровесницы Тимофея, начали  
на спор нырять в водоем, глубина которого 
около пяти метров. Когда одна из них начала 
тонуть, мальчик, не раздумывая, нырнул  
и помог выбраться на берег. Школьник получил 
медаль «За проявленное мужество».
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При разработке архитектурной концепции нового здания СУНЦа в составе кампуса УрФУ учитывался опыт создания современных 
образовательных организаций — школы-пансиона «Летово» и СУНЦа МГУ. «Лицей будет расположен на отдельном земельном 
участке. Общая площадь здания составит 24 тысячи квадратных метров. Школа будет рассчитана на 1175 учащихся с восьмого  
по 11-й класс и 250 учителей», — сообщил генеральный директор «Синара-Девелопмент-Проект» Михаил Уваров.
«Мы хотели, чтобы здание СУНЦа отличилось от стереотипных школ, поэтому появилась форма снежинки. Композиция  
здания имеет центральное ядро — атриум высотой в четыре этажа, от которого лучами расходятся семь функциональных блоков.  
Фасады здания лицея решены в современном стиле архитектурного конструктивизма с применением большеформатных витражей, 
окон, максимального остекления», — рассказала главный архитектор проекта Научно-инжинирингового центра архитектуры  
и строительства Лариса Синилова.
В новом СУНЦе появятся лаборатории молекулярной физики, оптики, биологии и инновационных технологий, электротехническая, 
механическая и химическая. В здании будет создана и учебная обсерватория. Для развития спорта в лицее предусмотрены 
универсальный спортивный зал, тренажерный и для групповых занятий, блоки аэробики и хореографии с балетным станком. Фото: све.рф

В ГОРОДАХ

#Нижний Тагил Завершена очистка Черно-
источинского водохранилища. Стоимость работ 
превысила 400 миллионов рублей. Специально 
для Черноисточинска спроектировали и постро-
или уникальный земснаряд, чтобы поднимать 
ил со дна. В перспективе его используют для 
расчистки других озер и рек области. От илистых 
отложений расчищено более 80 гектаров  
дна водохранилища. При помощи земснаряда 
из водоема было откачано около 500 тысяч 
кубометров воды с иловой взвесью. Больше  
200 тысяч тонн ила планируют использовать  
при благоустройстве Нижнего Тагила. 

#Ирбит На полмиллиарда увеличено финан-
сирование комплексной программы развития 
города. Общий объем финансирования составит 
около 6,9 миллиарда рублей. Дополнительные 
средства будут направлены на капитальный 
ремонт разводящих сетей водоснабжения, 
благоустройство территорий, капремонт мно-
гоквартирных домов, модернизацию школьных 
систем образования, строительство футбольных 
мини-полей, ремонт и реконструкцию дорог, 
реставрацию объектов культурного наследия, 
развитие промышленности и индустрии госте-
приимства. В планах модернизация Ирбитского 
химзавода и Ирбитского мотоциклетного завода 
и других предприятий.

#Верхняя Пышма Впервые город принял  
финальный этап международных соревнова-
ний Гран-при по самбо. В течение двух дней 
более ста спортсменов из регионов России,  
а также Армении, Белоруссии, Казахстана, 
Узбекистана, Киргизии боролись за звание силь-
нейших. Призовой фонд финала составил более 
четырех миллионов рублей. На ковер Дворца 
самбо в последний раз вышел шестикратный 
чемпион мира Альсим Черноскулов, самый  
титулованный спортсмен в истории свердлов-
ского самбо. Фото: Федерация самбо Свердловской области

#Ревда Впервые 108 детей-сирот одновре-
менно получили жилье в рамках губернатор-
ской программы. Общая площадь квартир  
в новой девятиэтажке — 3,6 тысячи квадратных 
метров. Монолитному дому для детей-сирот при-
своен высокий класс энергоэффективности — А+. 
В квартирах — удобная планировка и современ-
ная отделка. Перед домом — большая удобная 
парковка и детская площадка. «Уже готовы  
и хлеб, и соль для предстоящего новоселья.  
Приглашу моего опекуна — тетю, и лучшую  
подругу — двоюродную сестру. Сына Артема, 
которому три годика, заставляю собирать 
игрушки и подготовиться к переезду. А он никак 
не поймет, куда и зачем», — сказала Екатерина 
Мезенцева, получив ключи от новой квартиры.

КУЛЬТ УРА

В афишу Урал Оперы вернулся «Любовный напиток» — «весе-
лая мелодрама» Гаэтано Доницетти. В предисловии к премьере  
театр заранее рассказал о свойстве чудесного эликсира. Главный 
дирижер Константин Чудовский разобрал партитуру оперы под 
собственный аккомпанемент. И вот что он поведал… 

— Увертюра «Любовного напитка» держится на двух темах: 
напряженной, тревожной и очень легкой, красивой мелодии.  
Они не имеют ни малейшего отношения к опере, наверняка были 
написаны раньше. Но, как и все, что выходило из-под руки Дони-
цетти, абсолютно гениальны.

Доницетти требовал для исполнения «Любовного напитка» осо-
бенные голоса: «заикающийся тенор» и «бас с козлиным голосом». 

В чем новаторство Доницетти? Он впервые написал речита-
тивы не под клавесин, а под фортепиано — вероятно, потому что 
инструмент оказался у него под рукой. Чтобы изобразить смену 
настроения персонажа, Доницетти хватает пары аккордов — 
Вагнеру для того же приходилось потратить 40 минут оперы. 

Финал первого акта не для слабонервных! Сложнейший,  
с потрясающей оркестровкой и бешеными темпами. Конечно, это 
издевательство композитора над вокалистами, зато зритель по-
нимает: любовь случилась, и все будет очень хорошо. Фото: Елена Ельцова

«Снежинка»  
для самых умных

ОФИЦИА ЛЬНО

Официальная информация Министерства 
финансов Свердловской области
Государственный долг Свердловской  
области на 1 декабря 2023 года составил   
113 280,3 млн рублей.


